



What Gay Marriage Does to Norms
Legal Recognition of Queer Couples and Families
and Research in the Social Sciences

An International Conference

Ecole normale supérieure
45 rue d'Ulm, Paris Ve, salle Dussane
December 14-15, 2006

Since the end of the 1980s, the political battles and legal transformations surrounding the issue of same-sex marriage and gay parenting have attracted a great deal of attention in North America and Europe, and beyond, throughout the world. But how much do we know about the people whose lives are the focus of this public debate? Whereas these couples and families have been an object of investigation for over a decade in English-language sociological and anthropological research, in France, similar investigations gained importance more recently. But scholarship does not always travel well, even within Europe. This conference aims at confronting research agendas from different national backgrounds – theories, methods, results.

This should provide a stimulating comparative perspective on several issues. How are the practices and representations of intimacy and domesticity transformed by recent public debates and legal innovations? And are such transformations similar in various countries, or do they differ depending on national contexts? The question does not only concern homosexuality, despite the focus on same-sex couples and gay families. More generally, it is worth wondering how the issues concerning sexual minorities may have equally affected sexual majorities. After all, the centrality of such debates in the public sphere can be taken as an indication of the fact that the (re) definition of the “margins” matters to the “mainstream”.

Politically, current transformations are often approached either in terms of emancipation or of normalization. Same-sex marriage is either supposed to liberate gays and lesbians, or to civilize queers. Homosexual families are alternately hailed and railed as models of subversion or exemplars of conformity. Social science research may require a shift in the perspective: the legal recognition (and legitimation) of homosexuality in (as well as via) couples and families does not signify the end of norms; nor should it be understood as the ultimate ruse of normative reason. Rather, empirical investigations focus on how the contents of norms, but also how social actors relate to norms can be transformed in the process.

Social science research is not unrelated to politics. The politicization of gay marriage and families obviously explains the rise in studies on such issues. However, despite the frequent involvement of scholars in these battles, sociological and anthropological investigation is not, cannot be a mere reflection of political agendas. Social scientists do not simply respond to the questions addressed to them by institutions as well as activists; they reformulate them. This reformulation is the object of our conference, as it reveals both how knowledge is grounded in politics, and how its most precious contribution, rather than provide expected answers, is to raise new questions.



Colloque international

***Ce que le mariage gai et lesbien fait aux normes
La reconnaissance légale des couples homosexuels et des familles homoparentales
et la recherche en sciences sociales***

Ecole normale supérieure
45 rue d'Ulm, Paris Ve, salle Dussane
jeudi 14 et vendredi 15 décembre 2006

Depuis la fin des années 1980, les batailles politiques et les transformations légales autour de la question des couples de même sexe et des familles homoparentales ont attiré une attention considérable, en Europe, en Amérique du Nord, et au-delà, à travers le monde. Mais à quel point connaissons-nous les gens dont les vies sont au cœur du débat public ? Tandis que ces couples et familles constituent un objet de recherche depuis plus d'une décennie en langue anglaise, en France, des enquêtes sociologiques et anthropologiques comparables n'ont pris de l'importance que plus récemment. Mais le savoir ne traverse pas toujours bien les frontières, même au sein de l'Europe. Ce colloque se propose de confronter les travaux scientifiques venus d'horizons nationaux différents – leurs théories, leurs méthodes, leurs résultats.

Cette confrontation devrait ouvrir des perspectives comparatives stimulantes sur plusieurs points. Comment les pratiques et les représentations de l'intimité et de la domesticité sont-elles transformées par les récents débats publics et innovations légales ? Ces transformations sont-elles semblables d'un pays à l'autre, ou bien sont-elles différentes en fonction des contextes nationaux ? La question ne concerne pas seulement l'homosexualité, malgré l'accent mis sur les couples homosexuels et les familles homoparentales. Plus généralement, il vaut la peine de se demander comment les enjeux concernant les minorités sexuelles peuvent affecter également les majorités sexuelles. Après tout, on peut considérer la centralité de tels débats dans la sphère publique comme une indication du fait que la (re-) définition des « marges » importe à la culture dominante.

Politiquement, les transformations en cours sont souvent envisagées soit en termes d'émancipation, soit de normalisation. Le mariage homosexuel est censé libérer les gays et les lesbiennes, ou bien civiliser les « queers ». Les familles homoparentales sont tour à tour célébrées et dénoncées, qu'on y voit des figures emblématiques de la subversion ou du conformisme. La recherche en sciences sociales requiert sans doute un déplacement de perspective : la reconnaissance légale (et la légitimation) de l'homosexualité dans (mais aussi à travers) les couples et familles ne signifie pas la fin des normes ; il ne faut pas davantage l'interpréter comme la ruse ultime de la raison normative. Les enquêtes empiriques mettent davantage l'accent sur la manière dont sont transformés par cette évolution le contenu des normes, mais aussi la relation qu'entretiennent les acteurs sociaux à ces normes.

La recherche en sciences sociales n'est pas sans rapport avec la politique. La politisation du mariage gai et de l'homoparentalité explique à l'évidence le développement des études dans ce domaine. Toutefois, malgré l'implication fréquente des chercheurs dans ces batailles, l'enquête sociologique et anthropologique ne saurait être simplement le reflet des programmes politiques. Les sciences sociales ne se contentent pas de répondre aux questions qui leur sont posées par les institutions, non plus que par les militants ; elles les reformulent. Cette reformulation est l'objet de notre colloque, manifestant ainsi comment le savoir est bien ancré dans la politique, et en même temps comment sa contribution la plus précieuse n'est pas tant d'apporter des réponses que de soulever de nouvelles questions.

Organisation : VIRGINIE DESCOUTURES, MARIE DIGOIX, ERIC FASSIN, WILFRIED RAULT (INED/GTMS/ENS)



What Gay Marriage Does to Norms

Legal Recognition of Queer Couples and Families and Research in the Social Sciences

Ce que le mariage gai et lesbien fait aux normes

*La reconnaissance légale des couples homosexuels et des familles homoparentales
et la recherche en sciences sociales*

14-15 décembre 2006

Ecole normale supérieure

45 rue d'Ulm, Paris Ve, salle Dussane

Jeudi 14 décembre 2006

10h-13h

Ouverture

Patrick Festy

(Unité Comparaisons internationales, INED)

Expérience des normes ~ The Experience of Norms

Discutant : Claude Martin (CRAPE-CNRS)

La parentalité à l'épreuve des mères lesbiennes / Parenthood Exposed to Lesbian Parenting
Virginie Descoutures (CERLIS, CNRS-Université Paris 5)

The Moral Careers of Gay Fathers / Les carrières morales des pères gais
Ellen Lewin (University of Iowa)

Ce que le pacs fait au mariage gai et lesbien / What Pacs Does to Gay Marriage
Wilfried Rault (INED)

15h-18h

Fluidité des normes ~ The Fluidity of Norms

Discutante : Marie-Ange Schiltz (CAMS - CERMES - CNRS)

Les minorités sexuelles sont-elles l'avenir de l'humanité ? / Are Sexual Minorities the Future of Humankind?
Michel Bozon (INED)

Ce que fait aux Eglises ce qui ne se fait pas à l'église : le mariage religieux des couples de même sexe / Things One Should Not Do in Church, and What They Do to Churches. Same-Sex Religious Weddings
Baptiste Coulmont (Université Paris 8)

Projet de couple, projet de famille. Discours homosexuels face aux débats sur le mariage et la parenté / Partnership and Family Projects. Lesbian and Gay Discourses on Marriage and Parenthood
Frédéric Jörgens (Institut universitaire européen de Florence)

Vers le « bonheur domestique » ? Sur le lien entre reconnaissance sociale et normalisation / Toward "Domestic Happiness"? Questioning the Link Between Social Recognition and Normalisation
Arnaud Lerch (CERLIS, CNRS-Université Paris 5)

Vendredi 15 décembre 2006

10h-13h

Institution des normes ~ The Institution of Norms

Discutant : Daniel Borrillo (CERSA - Université Paris 10)

Le concept nordique d'égalité revu à l'aune de la différenciation / The Nordic Concept of Equality Revisited in the Light of Differentialism

Marie Digoix (INED)

Normes et pratiques familiales à travers les transformations récentes du mariage et de la parenté en droit belge / Norms and Family Practices through the Recent Transformations of Marriage and Parenthood in Belgian Law

Cathy Herbrand (Université Libre de Bruxelles)

A Very British Compromise? Civil Partnerships, Liberalism by Stealth and the Fallacies of Neo-liberalism / Un compromis très britannique ? Partenariats civils, libéralisme masqué et sophismes du néo-libéralisme

Jeffrey Weeks (London South Bank University)

15h-18h

Articulation des normes ~ The Articulation of Norms

Discutante : Florence Weber (ENS)

Entre les attentes des militants et la demande gouvernementale - Le développement des recherches sur les minorités sexuelles au Québec et au Canada / Between Activists' Expectations and Governmental Demand - the Development of Research on Sexual Minorities in Quebec and Canada

Line Chamberland (Université du Québec à Montréal)

L'amour du même et l'amour de l'autre. Mariage homosexuel, race et nation / Love of the Same, Love of the Other. Marriage, Race, and Nation

Eric Fassin (GTMS-ÉNS)

Spain is Queer: Same-Sex Marriage in Family Land / L'Espagne est queer: Mariage homosexuel au pays de la famille

José Ignacio Pichardo Galán (Universidad Autónoma de Madrid)

The Inverse Politics and Meanings of Same-Sex Marriage and Polygyny in South Africa and the United States / La politique et les significations inverses du mariage homosexuel et de la polygynie en Afrique du Sud et aux Etats-Unis

Judith Stacey (University of New York)

Clôture

ORGANISATION

**Virginie Descoutures (Cerlis CNRS-Paris 5), Marie Digoix (INED),
Éric Fassin (GTMS-ENS), Wilfried Rault (INED)**

Contact: samesex@ined.fr

<http://www-same-sex.ined.fr/index.htm>



Unité Comparaisons Internationales
133 bd Davout, 75980 Paris cedex 20